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8 МАРТА И ВСЕГДА! 
Говорят, женским должен быть 

каждый день в году. И это не шутка, 
а, наверное, руководство к действию. 
Накануне 8 Марта каждый мужчина 
готов быть заботливым и вниматель
ным круглый год. И если когда-ни
будь так случится, это будет лучший 
подарок ДНЯ всех дам. 

Давайте любить наших прекрасных 
спутняц каждый день, каждый час, 
каждую секунду! 

(Из студенческих инициатив) 

СПАСИБО, МИЛЫЕ, ЗА ВСЕ! 
Дорогое женщины! 

Уверешю и прочно вошла в нашу жизнь традшщя связывать начало весны с прекрас
ным женским праэдншнш — Днем 8 Марта. Как бы ни были тяжелы жизненные усло
вия и каким бы исшланиям нас ни подвергала судьба, с последних дней февраля солнце 
светаг ярче и в сердцах зажигается трепетное чувстао ожидания грядущего обновления 
и радостных перемен. 

Нынеошяя 31ша была необычайно т{̂ даой н холодной, и во многсш лишь благодаря 
Вам, нашим прекрас)о>1м женщинам, одновременно стойким и в еще болыией степени 
милым, удалось пережшъ ее отаос1ггельно безболезненно. 

Можно бесконечно говорил, о достоинсгеах наших замечательных жешщш-полигех-
ннков: студенток, сотрудниц, преподавательниц, отдающих силы н жар лтгтии своему 
делу. Кавдый год в наш вуз приходвг новое поколение девушек, придающих Техничес-
кол^ универсетету неповторимое очарование и создающих непрерьшную связь траащий. 

Поэтому с особым душевным волнением поздравляю всех же1пцин нашего универси
тета с жизнеутБержзаюпош празщшком 8 марта и желаю всем, без различия возраста и 
званий, большого личного счастья, мира в семье и стране, любшъ и бьпъ любимыми. И, 
конечно, ^пкого здоровья. Спасибо Вам за все, милые женщины! 

Ю. С. ВАСИЛЬЕВ, презцдент СПбГГУ 

В КАНУН ДНЯ 8 МАРТА редакция газеты обратилась к муж
чинам-политехникам с предложением: сказать несколько про
чувствованных слов о самых интересных, самых обворожитель
ных, самых-самых женщинах нашего университета. Но... как 
часто бывает в подобньтх ситуациях, сильная половина в поис
ках достойного выхода из сложного — конечно, кто же спо
рит!— положения так стушевалась, что предпочла ретировать
ся. К счастью, в который уже раз подтвердилась истина: и один 
в поле воин. Владимир Вачаганович Бадалов, председатель 
профкома сотрудников, как настоящий рыцарь, спас положе
ние... 

Красивых, добрых, умных, трудолюбивых, интеллигентных, 
обаятельных, деловых, искренних, верных (и т. д.) женпцга в 
университете много. Но каждый из нас, мужчин, находит в одаой 
из женщин еще что-то особенное и предлагает ей бьпъ «дамой 
сердца» и чаще на всю жизнь. У каждого из нас лучшая женшдиа 
своя! 

Жешциной университета, в которой все качества гармонично 
сочетаются, я назвал бы Нинель Константиновну Племник. 

Какая ты, любимая? 
• ЭКСПРЕСС-ОПРОС 

Для любой жешцины, наверное, 
очень важно, каково мнение о ней 
у представителей сильной поло
вины человечества. А какими ви
дят мужчины идеал женщины? 
Именно с этим вопросом наш кор
респондент обратился к студеиггам 
СПбГТУ накануне праздника 8 
Марта. Также мы попросили на
ших собеседников ответить, ка
ким этот образ был три года на
зад и изменился ли он. 

Второкурсник ФМФ: 
«Для меня главное, чтобы де

вушка была умным человеком. 
По-моему, сейчас такую встре
тить непросто. Часто бываю на 
дружеских вечеринках и посто
янно ловлю себя на мысли, что 
общение со сверстницами сво
дится к пустой болтовне и тре
пу, даже времени потерянного 
жалко. И все же верю, что еще 
встречу женщину моей мечты. 

Три года назад я был школь
н и к о м . Идеальными зачастую 
казались красавицы со сказоч
ной внешностью. Теперь же на 
первое место вышел ум». 

Аспират- ФТК: 
«Идеал женщины — это моя 

жена Наташа. Она хороший со
беседник, у нас много общих 
интересов, да и вообще нам 
вдвоем проще идти по жизни. 
Имея такую спутницу, легче 
переносятся невзгоды времени. 
Нам приходится нелегко в ма
териальном плане, но я знаю, что 
Наташа ценит во мне прежде 
всего человека, и ни на что дру
гое не соблазнится. 

Ровно три года назад я позна
комился со своей будущей же
ной и сразу же понял, что мой 
воображаемый идеал — это и 
есть она. Я искренне рад, что 
прошедшие годы не изменили 
мое мнение». 

Четверокурсник ГТФ: 
«Мне сложно говорить об 

идеале, нет его сейчас в голове. 
Я не могу отделять мечту от дей
ствительности, мне хочется, что
бы идеал был достижимым. А 
реальность такова, что сложно 
найти девушку, даже отдаленно 
напоминающую идеальную. На
верное, мое мнение — это ре
зультат личных неудач на любов
ном фронте. Но я уже устал ис
кать... 

Раньше я, конечно, мечтал о 
чем-то прекрасном, но горький 

опыт перечеркнул все идеалы. 
Вспомнить о том, что было три 
года назад, уже невозможно. А 
если удастся, то это будет очень 
больно». 

Первокурсник ФТИМ: 
«Говорят, не бывает настоящей 

любви, она якобы только в кни
гах. А я мечтаю встретить жен
щину, соответствующую книж
ному идеалу. Интеллигентную, 
бесконечно преданную, совер
шенную... Может быть, потому 
что я безнадежный романтик? 

Как тогда, так и сейчас идеал 
женщины — это моя мама. Три 
года назад я чувствовал это осо
бенно сильно, поскольку имен
но тогда формировал образ жен
щины своей мечты. Очень хочу, 
чтобы моя девушка обладала та
кими же личными качествами, 
как и моя мать». 

Четверокурсник ФЭМ: 
«Я хочу видеть свою подругу в 

первую очередь привлекатель
ной, умеющей себя красиво пре
поднести. Надеюсь, что я буду 
зарабатывать достаточно денег, 
чтобы позволить своей сттутни-
це заниматься исключительно 
домом, детьми и собой. В этом 
случае, думаю, она сможет дол
го сохранять свои внешние дан
ные. Ну и, разумеется, девушка 
должна бьпъ хорошим собесед
ником. 

За прошедшие три года мой 
идеал особенно не изменился. 
Наверное, за это время значи
тельно возросли мои возможнос
ти в создании необходимьтх ус
ловий для моей спутницы». 

Третьекурсник ФТФ: 
«Женщина моей мечты ~ это 

спокойная, добрая подруга, по
нимающий человек, с которым 
можно разделить радости и беды. 
Она должна привносить тепло и 
уют в дом, быть хранительницей 
семейного очага. Надеюсь, я 
смогу сделать так, чтобы она уве
ренно чувствовала себя рядом со 
мной. 

Когда я заканчивал 11-й класс, 
а это было как раз три года на
зад, меня очень привлекали че
ловеческие качества нашей учи
тельницы английского языка. 
Даже сегодня, спустя годы, ее 
образ вспоминается мне как иде
альный». 

Экспресс-опрос провел 
Евгений ШАПКА, 

третьекурсник Ф Э М 

Как вы думаете, кто самый цен
ный работник профкома? Предсе
датель или его зам? Вовсе нет. Ко
нечно же, это секретарь. 

Многие десятки посетителей при
ходят в профком ежедневно, и все 
свои вопросы в первую очередь они 
адресуют секретарю. Где кого най-

Две Марины 
ти? Как поступить в фудной ситуа
ции? какие документы нужно предо
ставить?— от такого количества «по
чему?» у другого человека голова бы 
пошла кругом, а они, наши милые 
секретари, вьщерживают. А сколь
ко еше других дел! Зачастую прихо
дится помогать посетителям, прояв
ляя компетенцию, выступая в роли 
других работников. 

Накануне женского праздника 
хочется от всей души поздравить 
двух Марин — секретаря профкома 
сотрудников Марину Андреевну 
Каськову (фото справа) и секретаря 
профкома студентов Марину Чул-
кову. Счастья вам, радости, здоро
вья и душевного спокойствия! 

СПбГТУ объявляет конкурс 
для заключения контрактов 
по следующим должностям: 
Профессоров кафедр — физичес

кой химии, физики твердого тела (по 
совместительству), иностранных 
языков; 

Доцентов кафедр — технологии, 
организации и экономики гидротех
нического строительства, электри
ческих систем и сетей, исследования 
структуры и свойств материалов, 
автоматики и вычислительной тех
ники, радиотехники; технологии ма
шиностроения (по совместительст
ву). 

Старшего преподавателя кафе^ы — 
предпринимательства и коммерции. 

Г1о международному центру обуче
ния 

Заведующих кафедрами (профессо
ров)— русского языка, математики и 
информатики, общей физики, обше-
ственных наук. 

Доцента кафедры — математики и 
информатики (по совместительству). 

Старшего преподавателя кафеары — 
биомеханики и валеологии. 

Срок конкурса — месяц со дня 
опубликования объявления. 

Заявления и документы направлять 
на имя первого вице-президента по 
адресу: 195251, СПб, Политехничес
кая, 29, учебный отдел. 

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ ПИСЬМО 
начальнику штаба гражданской обо

роны универС1ггета, зам. председателя 
о&ьскговой К0М11СС1Ш ПО чрезвычайиым 
ситуациям Николаю Васильевичу 
1МАЛИНИНУ. 

Администрация Калининского 
района Санкт-Петербурга выражает 
Вам глубокую признательность и 
благодарность за достигнутые успе
хи в решении задач Гражданской 
обороны по предупреждению и лик
видации последствий чрезвычайных 
ситуаций, подготовке сил и средств 
районного звена городской подсис
темы РСЧС в 1995 году. 

Глава администрацш! М. Г. 
МИХАЙЛОВСКИЙ 

Анонс: Молодежное 
академическое общество 

Проходившие в этом учебном году различные студенческие научные конкурсы 
показали, что слухи о смерти студенческой науки несколько преувеличены, Есть еще 
молодежь, желающая грызть фанит науки. Хотя, конечно же, таких студентов весь
ма немного. 

И для того, чтобы объединить молодых ученых различных отраслей знания, ак
тивно занимающихся и вносящих посильный вклад в развитие фундаментальной и 
прикладной науки и высшего образования, решением Общего собрания Санкт-Пе
тербургского отделения Международной академии наук высшей школы от 20.12.95 
(президент СПбО МАН ВШ академик А. П. Лукошкин) создано Молодежное акаде
мическое общество (МАО). 

Высшей целью Общества является содействие развитию молодежного научного 
потенциала, науки и образования. Для достижения вышеназванной цели Общество 
планирует решать следующие основные задачи: 

— разработка концепции и участие в создании молодежной научной информаци
онной инфрасфуктуры; 

— содействие проведению научно-исследовательской работы молодыми учеными, 
а также обеспечению неразрывности данной работы и учебного процесса в высших 
учебных заведениях; 

— разработка конкретных мер для распространения среди молодых ученых пере
довых научных знаний, а также ориентация на интеграцию образования, науки и 
культуры; 

— оказание помощи молодым ученым в защите их прав на интеллектуальную 
собственность, а также иную правовую и социальную помощь. 

Формами деятельности Общества являются: 
— поддержка молодежных научных коллективов и отдельных молодых явных, 

осуществляющих перспективные исследования; 
— участие в организации и самостоятельное проведение научных конференций, 

симпозиумов, семинаров по актуальным проблемам науки и образования, а также 
конкурсов научных работ молодых ученых, конкурсов грантов и стипендий дпя под
держки перспективных исследований и проектов, ведущихся молодыми учеными. 

Членами Общества могут стать лица в возрасте до 33 лет, активно занимающиеся 
наукой и проблемами высшего образования и вносящие заметный вклад в решение 
данных проблем. 

На том же Общем собрании Петербургского отделения МАН ВШ было также 
решено провести в 1996 году конкурс наушых проектов молодых ученых с выделе
нием на его организацию денежных средств в размере 100 МРОТ. Главной темой 
этого конкурса станет будущее высшего образования, проблемы высшей школы и 
молодежной науки. 

Учредительное собрание Молодежного Академического Общества состоится 25 
марта 1996 года в 17.00 в Доме Ученых РАН (Дворцовая наб., 26). Приглашаем всех 
желающих принять участие. 

А. ИОНОВ (ф. 3074/1), И. РЕЛИНА (гр. 4074/1) 

АО «СЮН>НАЯ КОРОНА» СООБЩАЕТ, 
что сотрудники Технического уннверснтета через хозянственнын отдел могу! разместить зака

зы на изготовление всевозможных лиломатериалов. Возможна доаавка на дом, предоаавляютсд 
скидки. Сг>равкн по телефону: 535-92-94. 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

СОВЕТ ЖЕНЩИН ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО: 
Вспомним... 

А может, 
возродим? 

Женщин вдохновляло внимание мужчин 

В мае 1987 года в Политехни
ческом институте на учредитель
ной конференции женщин был 
избран Совет женщин. Его пред
седателем стала, а затем дважды 
переизбиралась Виолетта Нико
лаевна. Волкова, тогда К.Т.Н., до
цент, а сегодня д.э.н., профессор 
ФЭМ; ответственным секретарем 
— вначале Натэлла Амирановна 
Куберская (позже ставшая зам. 
председателя женсовета по орг
работе), а затем — сотрудница 
библиотеки ЛПИ Елена Васи
льевна Дементьева, добросовест
но выполняющая эти обязаннос
ти и по сей день. Женсоветы 
были избраны также на всех фа
культетах, в студгородке, в жил
массиве на территории вуза и в 
других подразделениях институ
та. 

Совет женщин внес значитель
ный вклад в деятельность ЛПИ-
СПбГТУ. В числе наиболее зна
чимых его инициатив: 

— организация бытовых услуг 
(аптечный киоск и мастерская по 
ремонту обуви прямо на терри
тории института, выездная тор
говля, доставка овощей с полей, 
на которых их убирали студенты 
и сотрудники вуза). Организато
ром была зам. пред. женсовета, 
К.Т.Н., доцент ЭнМФ Тамара Ан
тоновна Моисеева, а активными 
ее помощниками — Ольга Лео
нидовна Златорунская и Елена 
Борисовна Грачева, пред. женсо
вета ФТК Елена Олеговна Кучу
мова и др.; 

— инициирование обновления 
теплотрассы в детский сад на тер
ритории института (к.т.н., науч
ный сотрудник ФТИМ Анна 
Николаевна Бабынькина и инже
нер ФЭМ Наталья Константи
новна Розова); _ 

—• организация выставок-ярма
рок изделий ручного творчества 
и в институте, и на городском 
уровне (инициатор — сотрудни
ца администрации института 
Любовь Вениаминовна Шамку-
лова), ярмарок-обменов детской 
одеждой и обувью (председатель 
женсовета ФТИМ Марина Алек!-
сандровна Келасьева); 

— организация группы поши
ва женской и детской одежды 
(к.ф.-м.н., председатель женсове
та ФМФ Елена Георгиевна Груд-
ская), что явилось определенной 
школой предпринимательской 

деятельности женщин; 
— организация весенних «суб

ботников» родителей с детьми, на 
которых дети учились сажать цве
ты и просто общаться друг с дру
гом у костра (Е. Грудская, зам. 
председателя женсовета жилмас
сива на территории института, 
К.Э.Н., доцент ФЭМ Екатерина 
Юрьейна"Васильева и др.); 

— организация помощи друг 
другу (от обучения вязанью и 
шитью до стрижки), в т.ч. меди
цинской (врач поликлиники 
Политехнического Елена Тимо
феевна Миловидова); 

— организация повышения 
квалификации женщин в облас
ти управления, общения, финан
совой деятельности (в т.ч. лекции 
читала председатель женсовета 
ФЭМ К.Э.Н., доцент Наталья Ле
онидовна Вешунова); 

— организация лекций-бесед в 
Доме ученых в Лесном (лекции 
«Образ женщин в искусстве», 
«Блокадное искусство» кандида
та искусствоведения, доцента ГФ 
Татьяны Леонидовны Федотовой 
не только вызывали большой 
интерес, но и заставили задумать
ся над проблемами мироздания, 
переосмысливать свое отношение 
к жизни); организация ежегодных 
конференций женщин, которые 
обычно проводились за чашечкой 
кофе; создание малой лаучной 
секции «Кибернетика — Инфор
матика — Системный анализ» для 
развития творческих способнос
тей наиболее одаренных детей со
трудников (руководитель — д.э.н., 
профессор, академик МАН ВШ 
В.Н.Волкова), которая работала 

при Доме ученых в Лесном и до 
настоящего времени функциони
рует при Доме ученых РАН, все 
эти организационные инициати
вы проявляли зам. председателя 
женсовета по оргработе Натэлла 
Амирановна Куберская и Елена 
Васильевна Дементьева. 

Женсовет явился инициатором 
организации вечеров отдыха со
трудников (зам. председателя 
женсовета, к.т.н., доцент ГТФ 
Елена Николаевна Кожевникова, 
члены женсовета — к.т.н., доцент 
Елена Леонидовна Яковлева, 
с.н.с. РФФ Нина Петровна Ба-
жанова и др.). Ах, какие бьши 
пироги, соленья, танцы и песни! 

Большое внимание женщины 
проявляли по отношению к под
шефному детскому дому № 3 
Калининского района: помогали 
в организации дней рождения 
детей, в освоении иностранных 
языков, а главное — дарили де
тям внимание и ласку, в которых 
они так нуждаются. Наиболее 
активными были преподаватели 
кафедры иностранных языков: 
Ольга Ивановна Беляева, Ната
лья Петровна Стрелкова, Эмма 
Михайловна Филимонова, кото
рая и по сей день частый гость 
детского дома. Помогали мыть в 
детдоме окна, вязали для детей 
носочки (инициатор — председа
тель женсовета Административ
ного корпуса Любовь Васильев
на Горобец); провели несколько 
совместных концертов детей из 
детского дома, у которого вели
колепные музыкальные спектак
ли, и детей сотрудников (органи
заторы — председатель женсове
та ГТФ Наталья Борисовна Ко
лосова, с.н.с. ФТК Тамара Ива
новна Гоголина). Председатель 
женсовета ЭнМФ Ирина Алек
сандровна Тучина организовала 
сбор вещей для малоимущих жи
телей Калининского района. 

До создания обшества блокад
ников Совет женщин проявил 
также инициативу в помощи 
малоимущим блокадницам, соби
рая и привозя им овощи с полей, 
приглашая на свои заседания, 
поздравляя с памятными датами. 
Эта дружба женсовета и блокад
ниц сохраняется и по сей день. 

Разумеется, Совет женщин 

Н. Колосова задает во1ц>осы 
В. А. Бакатину 

Вечер для Светланы Грм-орьевны 

В детском доме № 3 

проводил свою работу в тесном 
сотрудничестве с профсоюзной и 
партийной организациями ин
ститута, помогая им увидеть не
которые специфические пробле
мы, которым прежде в институте 
не уделялось внимания. И важно 
отметить, что председатели проф
кома (вначале — Владимир Пет
рович Валюхов, а затем ~ Вла
димир Вачаганович Бадалов) опе
ративно откликались на иници
ативы женсовета и реализовали 
их совместными усилиями. А 
партийный комитет института 
неоднократно выделял средства 
из партвзносов на шефскую ра
боту, проводимую женсоветом. 
Регулярно вьщеляла средства для 
детского дома и администрация 
института, о чем тщательно за
ботилась главный бухгалтер ин
ститута Антонина Семеновна 
Смирнова. 

Женсовет сотрудничал также с 
другими женскими организация
ми Ленинграда (женсоветами 
других вузов, женской мезвузов-
ской организацией «Вера», город
скими движениями «Женщина 
помогает женщине», «Женщины 
— за выживание» и др.), Москвы 
(женсоветом МГУ, женским дви
жением матерей « За социальную 
справедливость»), Таганрога (об
мен путевками в профилактории 
ЛПИ и Таганрогского радиотех
нического института — по ини
циативе председателя женсовета 
ФТК Галины Федоровны Малы-
хиной); принимал женскую деле
гацию Литвы (стремясь к сохра
нению Союза ССР), организовал 
лекции-беседы со специалисткой 

по деловым коммуникациям из 
штата Иллинойс США Дороти 
Вэйс и др. 

Совет женщин проводил боль
шую работу по защите и расши
рению прав женщин: регулярно 
выступал по этим проблемам в 
газете «Политехник» (В.Н.Волко
ва, Н.Б.Колосова, А.Н.Бабыш>ки-
на, Р.Ф.Герасименко и др.)„ .̂̂ , 
несколько раз — и в городских 
газетах, в т.ч. — в «Ленинград
ской правде» и в «Санкт-Петер
бургских ведомостях»; вьщвинул 
кандидатом в депутаты районно
го Совета Елену Олеговну Кучу-
мову, которая, став депутатом 
Калининского райсовета, прово
дила активную работу по соци
альной защите малоимущих жен
щин в районе; разработал, опуб
ликовал, пропагандировал и на
правил в законодательные орга
ны РФ поправки к проекту Кон
ституции РФ в части, касающей
ся женщин и детей. 

Можно отметить и еще один 
важный для университета резуль
тат, на который, возможно, кос
венно повлиял женсовет, регуляр
но пропагандируя успехи жен
щин университета и отстаивая их 
права: в начале деятельности жен
совета в институте было всего 3 
женщины-профессора, а в насто
ящее время высшей степени про
фессора достигли 16 женшин, в 
их числе 2 академика и 3 члена-
корреспондента МАН ВШ, Меж
дународной академии информа
тизации и Гуманитарной акаде
мии. 

В нашем обзоре много фами
лий. Но мы упомянули далеко 
еще не всех женщин, которым 
женсовет предоставил возмож
ность проявить свои способнос
ти и потребности в безвозмезд
ной общественно-полезной дея
тельности. Последние слова сей
час кажутся нереальными, давно 
забытыми. Какая бесплатная об
щественная работа?! Женщинам, 
особенно имеющим детей, при
ходится иногда зарабатывать про
житочный минимум на двух-трех 
работах... Но тетшится все же на
дежда, что снова наступят време
на, когда мы снова сможем печь 
пироги для детского дома, встре
чаться на женских конференци
ях за чашечкой кофе, беззаботно 
веселиться на наших универси
тетских вечерах отдыха... 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

1896 Наум Григорьевич Гиршович 1М6 
третьего марта 1996 года ис

полнилось сто лет со дня рож
дения известного ученого, док
тора технических наук, профес
сора Наума Григорьевича Гир-
шовича (1896—1988 г.) прорабо
тавшего 57 лет на кафедре фи
зико-химии литейных сплавов и 
процессов ФТИМ. 

Наум Григорьевич после окон
чания в 1924 году Днепропетров
ского горного института был на
правлен на машиностроитель
ный завод им. К.Маркса в Ле
нинграде, где руководил произ
водством отливок из ковкого чу
гуна. С 1928 по 1933 год работал 
на ленинградском заводе им. 
Лепсе. Здесь по его проекту был 
построен первый в СССР меха
низированный цех для изготов
ления арматуры из ковкого чу
гуна. Наум Григорьевич был 
главным инженером строитель
ства, а затем стал главным ин
женером завода. С 1931 года 
Наум Григорьевич по совмести
тельству начал заниматься пре
подавательской деятельностью 
на кафедре, которая в это время 
только создавалась под руковод
ством Юлиана Аркадьевича Не
хендзи, и стал его ближайшим 

помощником во всей организа
торской работе. В 1933 году ему 
было присвоено звание профес
сора, и он полностью перешел в 
штат кафедры. В деятельности 
Наума Григорьевича очень хоро
шо сочетались творчество инже
нера, ученого и педагога-воспи
тателя. Во всех видах деятель
ности его всегда отличала высо
кая принципиальность, требова
тельность и честность. Ему бьши 
свойственны оригинальность на
учного мышления и стремление 
к глубоким теоретическим обоб
щениям. Так, разработанная им 
теория графитизации чугунов с 
пластинчатым и глобулярным 
графитом стала общепризнанной 
среди множества других сущест
вующих версий. В области фун
даментальных вопросов металло
ведения Наум Григорьевич весь
ма оригинально и просто рас-
крьш механизм реальной крис
таллизации сплавов, что позво
ляет правильно решать многие 
вопросы производства отливок 
высокого качества. Такой же ос
новополагающей проблемой в 
формировании отли
вок является управ
ление и расчет их за-

К 

твердевания, решение которой 
было осуществлено во многом 
благодаря теоретическим разра
боткам Наума Григорьевича. Ему 
принадлежит несомненный при
оритет в установлении и раскры
тии основных закономерностей 
развития физико-химических 
процессов при плавке чугуна в 
вагранке. Выплавка чугуна в ваг
ранках разных конструкций по 
сей день составляет основу пла
вильных технологий, применяе
мых в чугунолитейном произ
водстве у нас и за рубежом, од
нако, Наум Григорьевич в 70-х 
годах энергично включился в ис
следование и освоение нового 
прогрессивного процесса — 
плавки чугуна в высокочастот
ных индукционных электропе
чах. После успешного заверше
ния комплекса исследований и 
внедрения их результатов в про
изводство сразу же под его ре
дакцией вышла крупная моно
графия, содержащая теоретичес
кие и технико-экономические 
обоснования нового процесса 
плавки чугуна. Такое отношение 

СЕМЬЯ князя Андрея Григорьевича 
Гагарина — явление в российской ис
тории интереснейшее. Не только его 
предки, но и предки его супруги — в 
девичестве княжны — Марии Дмит
риевны Оболенской, вели свое начало 
от Великого князя Рюрика. 

Дед Андрея Григорьевича — князь 
Григорий Иванович Гагарин — много 
лет находился на дипломатической ра
боте: представлял Российскую импе
рию при Папе Римском. Там же, в 
Риме, родился его младший сын Григо
рий — будущий отец первого директо
ра Санкт-Петербургского политехни-
чёскдго института. 

Семью Гагариных в Риме часто по
сещал выдающийся живописец и рисо
вальщик Карл Павлович Брюллов — ав
тор знаменитых на весь мир «Вирса-
вии», «Последнего дня Помпеи», «Всад
ницы». Это в какой-то мере сказалось 
на том, что Григорий Григорьевич, об
ладавший с рождения даром живопис
ца, со временем стал художником, та
лант которого высоко ценился знато
ками искусства. Его картины выстав
лялись в Русском музее. Сам он долгое 
время был вице-президентом Россий
ской Академии Художеств, в то вре
мя как президентом была Великая кня
гиня Мария Николаевна, родная сестра 
императора Александра П. 

Мать Андрея Григорьевича, урож
денная Дашкова, воспитывалась в Ека
терининском институте в Петербур
ге и закончила его с высшей наградой. 
Ее отец был в Москве сенатором, мать 
умерла, когда Софии Дашковой было 
12 лет. 

Срок обучения в институте состав
лял восемь лет. После его окончания 
София Андреевна была взята ко двору 
в качестве фрейлины. 

Близость Гагариных к император
ской семье, знатность их происхож
дения вероятно во многом определили 
и дальнейшую судьбу Андрея Григорье
вича, в частности, его назначение на 
должность директора Санкт-Петер
бургского политехнического институ
та. Но, естественно, одних родствен
ных связей было бы недостаточно: ре
шающим аргументом в пользу назна
чения директором института князя 
АГГагарина были все жеего незауряд
ные личные качества: энергичность, 
порядочность, дар ученого, выдающиеся 
организаторские способности. 

У Андрея Григорьевича и Марии 
Дмитриевны было шестеро детей: Анд
рей (1886-1930-е), Сергей (1887-?), 
Лев-( 1888-1921), Софья (1892-1979), 
Григорий (1896-?), Петр (1904-
1938). По иным сведениям, Софья Анд
реевна родилась в 1891, а Григорий Анд

реевич ~ в 1895 году. 
Андрей и Петр Гагари

ны после революции ос
тались в России и погибли в 30-е годы 
в результате сталинских репрессий: 
Андрей Андреевич умер в лагере в Куз
бассе, а Петра Андреевича расстреля
ли во внутренней тюрьме Большого 
дома в Ленинграде. Лев умер от тифа. 

Известен рассказ о том, как одного 
из сыновей князя А.Г.Гагарина — Гри
гория — поспе революции хотели рас
стрелять в Порхове местные чекисты. 
Ему удалось бежать, а позже пере
браться за границу. 

Сергей, Софья и Григорий эмигриро
вали. Дети Сергея Андреевича и Гри
гория Андреевича проживают в США. 

КНЯЗЬ Андрей Григорьевич Гагарин 

к поиску нового бьшо характер
но для Наума Григорьевича. Он 
всегда стремился быть на перед
нем крае развития научно-тех
нического прогресса. Невозмож
но перечислить здесь всех его за
слуг в развитии теории и прак
тики литейного производства, 
поскольку практически нет в ней 
области, к которой не обращал
ся бы пытливый ум этого талан
тливого ученого. Многочислен
ные труды посвящены актуаль
ным проблемам чугунолитейно
го производства, монографии и 
справочники Наума Григорьеви
ча стали настольными книгами 
для многих поколений инжене
ров, научных работников и сту
дентов, он был признанным в 
нашей стране и за рубежом круп
ным ученым, чьи труды отлича
ются новизной, целенаправлен
ностью и глубиной теоретичес
кого обобщения. За время рабо
ты на кафедре им подготовлены 
сотни инженеров по литейному 
производству, более 30 кандида
тов наук, многие его ученики 
стали докторами технических 

наук. 

Много труда и време
ни Наум Григорьевич 

отдавал общественной работе, 
возглавляя более 35 лет комитет 
чугунного литья НТО Машпром 
Ленинграда и области и руково
дя постоянно действующим се
минаром по литейному произ
водству при Ленинградском доме 
научно-технической пропаган
ды. Он тратил немало сил на ор
ганизацию и проведение нау^1-
но-технических совещаний и 
конференций, на хлопоты по из
данию многочисленных научных 
сборников и трудов. 

Богатое научное наследие Нау
ма Григорьевича — три справоч
ника, шесть крупных моногра
фий, более двухсот статей, а 
главное — многочисленные уче
ники продолжают успешно слу
жить отечественной науке, обес
печивая высокий уровень науч
ного потенциала нашей страны. 

В памяти всех, кому пришлось 
работать'рядом с Наумом Гри
горьевичем или просто в чем-то 
соприкасаться с ним, он остал
ся как неизменно вниматель
ный, доброжелательный и ин
теллигентный во всех отношени

ях человек. 
И. ГРУЗНЫХ, 

профессор 

физико-математический факультет 
Петербургского университета и спус
тя пять лет с блеском окончил его. 

Через несколько месяцев после окон
чания университета, 8 февраля 1878 
года, Андрей Григорьевич представил 
на факультете, где еще недавно учил
ся, диссертацию на соискание ученой 
степени кандидата физико-техничес
ких наук «Удобнейший способ предва
рительных вычислений солнечных зат
мений и подобных явлений с предвы-
числением полного затмения 1887 
года». Защита прошла успешно. Ина
че и быть не могло, поскольку еще до 
защиты 1шенно за этот научный труд 

прямолинейное движение, 
триссектор угла, симметро-
граф». Это сообщение было 

фрагментом его брошюры, изданной 
вскоре в Петербурге, в типографии им
ператорской Академии Наук. А уже в 
1881 году его доклад был опубликован 
в трудах Парижской Академии наук. 

Не удивительно, что столь реши
тельно заявивший о себе ученый закон
чил в 1884 году Академию по первому 
разряду. 

Князь АГГагарин был чужд поли
тики, его не интересовала деятель
ность различных партий, но он, как 
аристократ, имел свое представление 
о чести, достоинстве человека, и это 
нередко поневоле ввергало его в водо
ворот политических страстей. Так 

Князь Андрей Григорьевич Гагарин — 
первый директор Санкт-Петербургского 

политехнического института 
Сергей ПОЛТОРАК, профессор 

родился в Петербурге 22 декабря 1855 
года, вскоре после возвращения его ро
дителей с Кавказа. Там, на Кавказе, 
его отец не только занимался живо
писью, но и в чине офицера служил в 
гвардейском гусарском полку, куда был 
назначен по личному распоряжению 
Николая I. 

Он был четвертым ребенком в се
мье. Поскольку двое детей, родивших
ся после него, умерли еще во младенче
стве, Андрей Григорьевич был младшим 
у своих родителей. 

В детстве, как вспоминала со слов 
матери Андрея Григорьевича, его жена, 
он был очень чистосердечным, ласко
вым и на редкость живым ребенком. 
Был невероятно шаловлив, но, одновре
менно, добр, добродушен. 

Свое образование он начал во фран
цузском пансионе, а в 14 лет посту
пил в 4-й класс Ларинской гимназии. 
Учился посредственно. Директор гим
назии успокаивал княгиню Софию Анд
реевну, объясняя, что та тройке мож
но всю Россию объехать». 

Предсказание педагога сбылось с лих
вой: АГГагарин, спустя годы, объез
дил многие страны Европы, США. И 
все это не в качестве туриста, а во 
славу российской науки, российского 
оружия... 

В1873 году А.Г.Гагарин поступил на 

князь был награжден большой серебря
ной медалью. 

Вскоре после этого он в качестве 
вольноопределяющегося начал службу в 
одной из частей гвардейской конной 
артиллерии. 

Влечения к военной службе Андрей 
Григорьевич не чувствовал, но его все 
больше привлекала педагогическая ра
бота. Сдав экзамен на офицерский чин, 
молодой прапорщик приступил к новым 
для него обязанностям — преподавал 
артиллерию солдатам учебной коман
ды. Эта работы его очень увлекла. В 
сентябре 1880 года он писал Софии 
Андреевне: «Я совсем счастлив. Были 
сегодня первые уроки по артиллерии. 
Один со старшим классом, другой с 
младшим. Я наэлектризовывал, ожив
лял, интересовал, а говорил просто, по
нятно и связно... А что будет, когда 
(если) я буду профессором практичес
кой механики. Да я всеми слушателя
ми вон как завладею». 

В том же году Андрей Григорьевич 
стал слушателем Михайловской ар
тиллерийской академии. К тому вре
мени он уже имел опубликованные в 
печати научные труды. В частности, 
в марте 1879 года он выступал в Пе
тербургском университете с сообще
нием «О некоторых сочленениях: пер
вые точные круговые линейки, точное 

было, например, за несколько недель до 
окончания академии, когда он вступил
ся за двоих своих сослуживцев, обви
ненных в революционной деятельности 
и отчисленных накануне выпуска. Не 
испугавшись опалы, князь А.Г.Гагарин 
добился их реабилитации и выпуска из 
академии. Столь же достойно, смело 
и порядочно он вел себя и годы спустя, 
защищая студентов от терроризиро
вавших студенчество Политехничес
кого института жандармов. 

ЗАКОНЧИВ академию, князь 
А.Г.Гагарин по заданию военного руко
водства побывал на военных предпри
ятиях Англии, Шотландии, Франции, 
Швейцарии, Германии, оценив передо
вые по тем временам технологии про
изводства. 

Затем, до 1891 года Андрей Григо
рьевич продолжил свою военную служ
бу в Арсенале. 

В 1891 году семья князя, включая 
трех малолетних детей, на четыре 
года переехала во французский городок 
Шательро, где на местном оружейном 
заводе по заказу российского прави
тельства изготавливалось 500 тысяч 
винтовок Мосина ~ тех самых «трех
линеек», которые были на вооружении 
нашей армии до середины Великой Оте
чественной войны, а некоторые ее про
изводные (такие, как кавалерийский 

карабин) и в послевоенные годы. 
Вернувшись в Россию, князь А.Г.Га

гарин продолжал службу в Петербур
ге, на Оружейном заводе, в должнос
ти помощника начальника этого пред
приятия. До самого конца своей воен
ной карьеры (до 1899 года) он имел чин 
капитана гвардейской артиллерии, 
что соответствовало, вероятно, чину 
армейского подполковника, то есть 
седьмому классу «Табели о рангах». 

На Оружейном заводе капитан 
АГГагарин прослужил более четырех 
лет. Среди офицеров, инженеров, ра
бочих, а также среди чиновников за 
ним утвердилась репутация очень энер
гичного, добросовестного и беспокой
ного человека. 

По роду своей деятельности Андрей 
Григорьевич часто общался с сотруд
никами Главного Артиллерийского уп
равления страны, среди которых в 
90-х годах проииюго столетия преоб
ладала тенденция ориентироваться 
при создании новых видов артиллерий
ского вооружения не на государствен
ные предприятия, выполнявшие воен
ные заказы, а на частных подрядчи
ков, что было крайне невыгодно казне, 
но представляло личный интерес вы
сокопоставленным артиллерийским ге
нералам и промышленникам. 

Спустя несколько лет, в апреле 1907 
года, князь АГГагарин так вспоми
нал эти события: «В С.-Петербург
ском Оружейном заводе я, по-видимо
му, обратил на себя внимание госуда
ря и министров, когда в 1898 году пред
ставил записки, в которых с цифрами 
в руках доказывал, что перевооруже
ние полевой артиллерии следует вес
ти на казенных заводах, потому что 
барыши остаются казне, мастерские 
и станки тоже и, наконец, у казны 
остается сформированный штат мас
теров, умеющих делать пушки. Эти
ми записками я разбудил спавших, 
оживил вопрос о перевооружении, моя 
мысль была принята, Орудийный за
вод получил большие заказы, казенные 
горные заводы сделали до 3-х миллио
нов шрапнелей для первоначального 
комплекта по 4 р. 80 к. вместо 11-ти 
рублей, за которые Артиллерийский ко
митет хотел выдать заказ Путилов-
скому заводу (экономия на шрапнели 
сразу получилась 18,6 миллиона рублей), 
но главное: в Японскую войну у нас были 
полевые пушки... 

В 1899 году Витте со мной позна
комился, говорил со мной об оборудо
вании этих мастерских, и вдруг в но
ябре мне предложили сделаться дирек
тором учреждаемого С.-Петербургско
го политехнического института». 

Продолжение следует 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

Коллектив столовой !УШ,0 поздравляет всех представительниц слабого пола с 
Международный Женским днем 8 Марта и предлагает мужчинам порадовать в 
этот день своих любимых дам собственными образцами кулинарного творчества 

«Прекрасная Елена» под соусом «Беарнез» 
Продукты на 4 человека: 4 куска говяжьего мяса без костей (1 кг 150 г), 25 г 

сливочного масла, соль, перец (черный). 
Гарнир: жареный картофель. 
Соус: 2 желтка, 100 г слив, масла, 2 дольки чеснока, чабер, вода, соль, черный 

перец, уксус. , 
Сперва приготовить соус: чеснок и чабер мелко нарезать, положить в ка

стрюльку, залить уксусом и варить, пока не выварится жидкость. Снять с огня, 
охладить и поставить на водяную баню (I около 50). Добавить желтки, 2 ст. 
ложки воды, соль, перец. Взбивать все энергично, пока не перестанет прилипать 
к ложке. Тогда постепенно добавлять масло, продолжая взбивать смесь. Гото
вый соус вылить в соусник. 

На разогретой сковороде с маслом (25 г) обжарить с обеих сторон мясо и 
посыпать солью и перцем. 

Подавать в заранее прогретых глиняных мисочках. В каждую мисочку налить 
соус, потом положить по кусочку мяса и соответствующее количество гарнира. 

Салат «Мимоза» 
Продукш: 1 б. лосося в собст. соку, 200 г замороженного слив, масла, 100 г 

репчатого лука (ошпарить), 10 яиц, сваренных вкрутую, 200 г сыра, 500 г майо
неза, лимонный сок. 

в блюдо слоями уложить продукты, масло натереть на терке и пропитать 
майонезом, соединенным с лимонньш соком. Украсить зеленью и посолить по 
вкусу. 

Дамский коктейль 
В бокал для коктейля налить ликер «Кофе», сверху положить сливки, не раз

мешивая с ликером. 
Коктейль «София» 

Смешать 0,5 л вермута «Мартини» и 0,5 л коньяка «Плиска». Подать к столу, 
украсив апельсином. 

Студент! Твой профком не спит 
э х , СУШКИ-БАРАНОЧКИ 
С Нового года продолжается ре

ализация подарков детям студен
тов. В праздничный набор входит 
1,5 кг конфет и мягкая игрушка. 
А приобрести подарок можно все
го за 7 тысяч рублей, что в 4 раза 
дешевле его реальной стоимости. 
Если вы не смогли порадовать 
своих детишек раньше, сделайте 
это сейчас. Весна — повод для 
сюрпризов в любом количестве и 
в любое время. 

НЕМНОГО НЕГИ.,. 
120 студентов в зимние кани

кулы стали облацателями льгот
ных путевок. Предварительно 
была проведена большая работа 
по подбору мест отдыха. На 10— 
12 дней студенты могли забыться 
от учебных и мирских забот на 
полном пансионе в лучших сана
ториях, профилакториях и лаге
рях нашей области, таких как 
«Дюны», «Восток-6», «Балтиец», 
«Мечта», «Чайка», «Буревестник». 
30 путевок в «Голубые озера» 
спонсировал вуз, остальные опла
чивались по линии соцстраха. От
метим лишь, что каждому обла
дателю путевки она обошлась 
только в 10% от ее истинной сто
имости. Вначале путевки распро
странялись строго по факультетам, 
а уж потом бьша открыта свобод
ная продажа для всех желающих. 
ЕСЛИ НУЖНА ПОДДЕРЖКА... 

Если у вас сложное материаль
ное положение и вы не входите 
ни в одну льготную категорию 
граждан, тем не менее вы все рав
но можете обратиться в профбю
ро факультета за материальной по
мощью, которая составляет 1 сту
денческую стипендию. Если у вас 
в семье несчастье, то единовре
менная помощь увеличивается до 
120 тысяч рублей. Немного, но все 

ЧТО БЫЛО, ЧТО БУДЕТ 
Мало кто — увы! — помнит фес

тивальные факультетские вечера, 
конкурсы стройотрядов, дискоте
ки и прочие радости прошлых лет, 
большинство младшекурсников с 
ними и вовсе не знакомо. Сегод
ня неутомимый профком студен
тов возобновляет свою культурно-
массовую деятельность. Открыт 
набор в команду КВН и на курсы 
актерского мастерства. Желающих 
ждут в профкоме студентов. В пла
нах — организация студенческих 
дискотек и праздников. 
ЧЕМ СЕРДЦЕ УСПОКОИТСЯ 

Каждый месяц начинается но
вая смена в профилактории. 3-ра-
зовое питание, 4-местные номе
ра, лечебные процедуры, а цена... 
60 тысяч за 20 (!) дней. Подумай
те о своем здоровье. 
ДОРОГА ЗА ГРАНИЦУ НАЧИ

НАЕТСЯ В ПРОФКОМЕ 
Все больше и больше набирает 

темп работа отдела по междуна
родным связям. Продолжается ор
ганизация международных куль
турных обменов (пока с Герма
нией, в перспективе — со всеми 
странами мира), разрабатывают
ся планы международных учебных 
обменов. 

Сейчас в отделе по международ
ным связям студенты могуг полу
чить информацию и конкретную 
помощь в организации фупповых 
и индивидуальных обменов, ста
жировок, летних подработок 
(США, Франция, Германия). 

Все международные программы 
способствуют получению самых 
разнообразных знаний, психоло
гическому становлению студентов. 
Приходите к нам сейчас, и мь1 по
можем вам проложить дорогу в бу
дущее! 
О ПРЕЛЕСТЯХ КУЛЬТУРНО

ГО ОБМЕНА 
В этом году нашим студентам 

предоставляется возможность уча
ствовать в международном куль
турном обмене со студентами Гам

бургского технического универси
тета. Что же такое международцый 
культурный обмен? Попробую 
рассказать, пользуясь опытом про
шлогоднего обмена со студента
ми все того же ГТУ. 

В конце июля прошлого года 
группа студентов СПбГТУ прини
мала гостей из Германии. Немец
кие студенты жили и питались в 
русских семьях, цельгми днями на
слаждались вместе с ними куль
турной программой, организован
ной международным отделом 
профкома студентов. Для немцев, 
которые до этого еще ни разу не 
бьгли в Санкт-Петербурге, каждый 
день был открьгтием: Эрмитаж, 
Русский музей, Петродворец, 
Пушкин, Мариинский театр. По
лезной эта программа бьша и для 
наших студентов, хотя некоторых 
она, как ни странно, утомляла. 
Зато уж вечера отдьгха нравились 
абсолютно всем: и немцам и рус
ским. Мы устраивали банкеты и 
вечеринки, и даже встречали бе
лые ночи. Всегда бьшо приятно, 
когда немецкие студенты искрен
не восхищались городом и русски
ми людьми. 

В целом недельный прием в 
России прошел успешно и без не-
желательньгх осложнений. Прав
да, немцы жаловались на слиш
ком усердную опеку с русской сто
роны, но мы их все же берегли от 
некоторых впечатлений нашей 
жизни. 

В следующем выпуске газеты 
мьг расскажем о той части обме
на, которая бьша наиболее яркой 
для политехников: о поездке в 
Гамбург. Мы также постараемся 
осветить и другие программы, 
предлагаемые отделом по между
народным связям профкома сту
дентов нашего вуза. 

Вадим ПИКАЛОВ, 
зам. преде, профкома 

студентов 

Обсуждается местное самоуправление. И осуждается? 
7 февраля в Российско-американ

ском информационном пресс-цент
ре состоялась очередная пресс-кон
ференция. Ее тема: создание систе
мы органов самоуправления на тер
ритории России. 

На встречу с представителями го
родских средств массовой инфор
мации бьши приглашены не только 
члены городского Законодательно
го собрания, но и авторы одного из 
альтернативных проектов Закона о 
местном самоуправлении, представ-
ленньгх на рассмотрение городских 
органов власти общественным объ
единением «Альтернатива». 

Пресс-конференция, которая 
продолжалась более двух часов, фак
тически превратилась в «Круглый 
стол», активное участие в котором 
приняли журналисты. Актуальность 
и важность для всех жителей горо
да быстрейшего решения проблемы 
самоуправления подтвердило то, что 
дискуссия временами принимала 
весьма резкий характер, т. к. затра
гивала жизненно важные интересы 
уже существующей системы власти 
в городе. По-видимому, не случай
но накануне в «Санкт-Петербург
ских ведомостях» появилась серьез
ная аналитическая статья под харак
терным заголовком «Без самоуправ
ления нст демократии». Автор ста
тьи, эксперт правительства России 
Юрий Ермолаев на основании де
тального объективного анализа при
ходит к вьшоду, что после извест
ных событий октября 1993 года 
бьши ликвидированы все властные 

структуры, основанные на системе 
местных советов депутатов трудя
щихся, и власть «на местах» пере
шла в руки назначаемьк сверху чи
новников, многие из которых кор
румпированы и тесно связаны с раз
личными мафиозными организа
циями. Полное отсутствие контро
ля за их деятельностью со стороны 
простьгх граждан привело в итоге к 
политической импотенции всех вет
вей власти на более высоком уров
не. 

^•,^~•^!^^^^•.'^•л^•1^:^=!1•^V^:.^: 

МУЖСКИЕ ИГРЫ 

Дискуссия в итоге показала, что 
реально существуют по крайней 
мере три во многом противореча
щие друг другу точки зрения на 
местное самоуправление. Одна из 
них нашла отражение в законе о 
местном самоуправлении, недавно 
принятом Законодательным собра
нием города. Один из авторов за
кона депутат А. Кривченко и экс
перт Б. Вишневский пытались убе
дить собравшихся в том, что им уда
лось подготовить и принять наибо
лее жизнеспособный проект закона 
о местном самоуправлении. 

С не меньшим энтузиазмом от
стаивал свой «альтернативный» про
ект С. Н. Егоров, который пытался 
доказать, что принятый собранием 
закон абсолютно непригоден для 
организации местного самоуправле
ния города. 

Третьей, весьма оригинальной 
точки зрения придерживался пред
ставитель мэрии, зам. пред. юриди
ческого комитета Д. М. Кирдяшкин. 
Приводимые им аргументы, в ос
новном повторившие аргументацию 
мэра А. Собчака, наложившего вето 
на законопроект, показали журна
листам, что мэра вполне устраивает 
положение, по которому «всенарод
но выбранный» мэр набирает ко
манду для управления городом, в 
которую входят лично назначаемые 
им «наместники в городские райо
ны города». 

Какие же выводы можно сделать 
из проведенной пресс-конферен-
гщи? 

Во-первых, очевидно, что ника
ких выборов местньгх органов влас
ти, которые по закону должны бьп-ь 
проведены до 1 апреля 1996 года, в 
городе не будет. 

Во-вторых, требуется провести 
большую законотворческую работу 
по подготовке законодательной 
базы для организации местного 
самоуправления в целом по России, 
и в нашем городе в частности. 
Окончательно это может быть сде
лано только после президентских 
выборов и выборов мэра города. 

В-третьих, только активное учас
тие рядовьк граждан в деятельнос
ти местного самоуправления может 
изменить реально сложившуюся 
ситуацию, когда власть на местах 
принадлежит чиновникам и пре
ступным группировкам. 

М. КОЗЛОВ 

и з ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИЙ ВОЗВРАТЯСЬ... 

Америка — другая или 
похожая? 

Два года назад студентке 5-го курса физико-механического факулыпета Ирине РАК 
предоставилась возможность поучаться в одном из америкш1ских колледжей по специаль
ности «Компьютерные информационные системы», чем она и не преминула воспользо-
вшбся. В начме этого учебного года Ирина, закончив колледж, вернулась в университет, 
и мы попросили ее рассказать о своих впечатлениях от учебы и жизни в США. 
• — Когда мне задают вопрос: «Ну как там, в Америке?», я всегда теряюсь, что ответить. 
Совсем другая жизнь на другом краю света и в то оке время удивительно похоокая на нашу. 

Поначалу все казалось непривычным, чужим. На юге Соединенных Штатов, куда я попа
ла, как известно, свой особый микромир. Южане гордятся своим происхождением, своей 
культурой, своей историей. Резала слух на первых порах их ленивая тягучая речь, изобилую
щая сленгом. Еда там совсем другая — жирная и острая, сказывается близость Мексики. 
Стиль жизни тоже от нашего отличается: многие там живут на фермах или просто в 
своих домах. Зато люди, если позволительно так еыразиты:я, везде одинаковые: у всех свои 
радости и свои проблемы. 

Мне повезло: на моем пути попались люди радушные и искренние. Семья, в которой я 
гостила, сделала все, чтобы я чувствовала себя как дома. Месте мы ходш1и в кино, в 
рестораны, вместе путешествовали по разным штатам, вместе отмечали праздники. По
казали мне и американскую легенду — Диснейленд, где мы с друзьями провели незабываемую 
неделю. 

После каникул всегда приходило время возвращаться в колледж, и я опять окуналась в 
атмосферу студенческой жизни. Трехэтажные корпуса общежитий, комнаты на двоих со 
всеми уМствалш. На территории студгородка свои библиотека, столовая, спортком
плекс, включающий бассен, теннисный корт, конюшню. Все здания выглядят близнецалш: — 
красный кирпич, белые колонны — Юг. 

Посколысу расписание каждый составляет себе сам, сам и загруженность свою опреде
ляет. Тем не менее, есть список обязательных предметов, составляющих основу получаемо
го образования. Свободное от учебы время американская молодежь проводит аналогично 
нашей, собираясь в кругу друзей, устраивая вечеринки, походы в кино и т. д. Мне в свою 
очередь задавали множество вопросов о жизни в России. Наибольший интерес почему-то 
вызывал вопрос о том, какую музыку у нас слушают. Когда я говорила — такую оке — 
сильно удивлялись, а названия русских групп оставались для них загадочными и экзотичес
кими. 

Теперь я снова дома, и вопросы на меня сыплются уже об Америке. Как там, за границей, 
люди живут? А я все не найду однозначного ответа - абсолютно по-другому или очень 
похооке... 
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